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学生体质差、 跑步在校园里变成体罚手段———

学生因被罚跑意外身亡的悲剧背后
本报记者 慈 鑫

据新华网报道， 9月22日， 南昌市红
谷滩新区证实， 红谷滩新区生米中学一名
学生被班主任罚跑步后晕倒， 经抢救无效
死亡。 目前， 涉事班主任已被停职并接受
调查。

南昌市红谷滩新区通报称， 9月21日
上午10时40分， 生米中学八 （3） 班18个
未完成语文作业的学生被班主任王某叫到

操场上跑步5圈 （每圈180米）。 跑完5圈后
集中站队时， 学生李某晕倒。 在旁的班主
任王某立即拨打了120， 生米镇卫生院医
生10分钟内赶到现场施救， 南昌市120救
护人员25分钟赶到现场进行抢救。 不幸的
是， 这名学生经抢救无效死亡。

事件发生后， 由生米镇政府、 红谷滩
新区教育事业管理中心、 生米镇派出所成
立联合调查组 ， 对事件原因进行详细调
查。 目前， 王某已被停职并接受调查。 红

谷滩新区管委会表示， 待事件原因调查清
楚后， 将对王某和其他相关责任人依法依
规作出严肃处理， 绝不姑息。

“跑900米就发生了身亡的意外， 如
果这名学生没有身体疾病， 那只能说明体
质太差了。” 南京理工大学动商研究中心
主任王宗平表示， 每次类似的校园悲剧都
在提醒我们， 我国青少年学生体质健康水
平远没有到可以因止跌反弹而欣喜的地

步， 学生体质的糟糕状况仍是民族之忧。

这起悲剧揭示的另一个让人担忧的现

象是， 跑步在学校常常被当作为一种处罚
学生的手段。

王宗平认为， 南昌生米中学这名已经
被停职并接受调查的班主任其实也很

“冤”， 因为在各地各级学校中， 用跑步处
罚学生的老师比比皆是， 但大多数人根本
想不到学生会因为被罚跑而横遭意外。

同样值得反思的是， “为什么要让跑
步在校园里变成体罚的手段？” 王宗平表
示， “跑步是锻炼学生心肺功能最好的运
动， 应当积极鼓励学生参与， 如果老师喜
欢用跑步来处罚学生， 那学生还会喜欢跑
步、 还会积极主动地去参与跑步吗？ 这岂
不是人为地让一项对学生很有益处的运

动， 成为学生反感的对象？”
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全运会取消设项导致项目迅速萎缩———

陷入生存危机的中国技巧在校园重生
本报记者 慈 鑫

9月17～19日， 第9届亚洲技巧锦标赛
在浙江省临安市举行 。 对于临安市民来
说 ， 很多人对技巧项目已经没有多少印
象， 更不知道中国一直是世界技巧强国。
其实， 技巧与体操系出同门， 中国技巧与
中国体操有着同样辉煌的历史， 但自1993
年第7届全运会成为技巧的 “全运绝唱 ”
之后， 中国技巧就走上了一条衰落之路，
据业内人士介绍， 最严重的时候， 技巧在
中国几乎到了濒临灭绝的地步。 不过， 技
巧也在绝境中找到了新的出路———校园。

广西技巧队的老教练梁建坤既见证了

上世纪七八十年代中国技巧的鼎盛时期，
也亲历了1994年之后技巧项目的迅速萎
缩。 “以前， 都是我们技巧队去体操队挑
人， 是练体操的想往技巧方向转， 但1994
年之后， 绝大多数省市都取消了技巧队，
技巧项目的人才开始流失。” 从事几十年
技巧运动， 让梁建坤在技巧项目最困难的
时期也下定决心绝不转行， 但他曾经的队
友、 同事和同行中的大多数， 却主动或被
动地离开了技巧。 据国家体育总局体操运
动管理中心副主任缪仲一回忆， “最可怜
的时候， 全国只有两三个省市还有技巧队
伍， 一次全国比赛只有二三十人。”

技巧与体操、 艺术体操、 蹦床和健美
操同为国际体操联合会所属的5大项目 。
技巧在中国的发展历史与体操有很多相似

之处， 比如苏联和东欧国家在体操、 技巧

运动上的强大实力对中国成为世界体操和

技巧强国产生了推动作用。 在全运会与奥
运会全面接轨之前， 技巧与体操在国内的
发展条件和生存环境并没有太大区别， 在
部分省市， 技巧的发展条件甚至还优于体
操。 “最多的时候， 全国有20多个省市有
技巧专业队。” 缪仲一表示， 雄厚的基层
力量也给中国技巧成为一支世界劲旅奠定

了基础， 截至目前 ， 中国技巧队共获得
137个世界冠军， 论世界冠军的数量， 技
巧在国内所有体育项目中仅次于蹼泳。

如此辉煌的历史， 更让中国技巧近20
年的衰落充满悲情色彩。

梁建坤表示， 全运会取消非奥运项目
无疑是中国技巧走向衰落的诱因。 从中国
技巧的命运也不难看出， 全运战略、 奥运
战略对中国体育所产生的重大影响。

2000年之后， 为了延续中国技巧的传
统优势 ， 部分省市重新恢复了技巧队建
制， 中国技巧的生存环境有了一些改善，
但即便如此， 全国也只有七八个省市在开
展技巧项目。 在业内人士看来， 除非技巧
成为奥运项目， 否则， 仅靠走专业训练这
条路， 中国技巧无论如何都不可能再恢复
上世纪七八十年代的盛景。

奥运项目的身份， 对任何一个体育项
目的发展都有极大的促进作用， 技巧并非
没有进入奥运会的可能。 缪仲一表示， 依
照国际奥委会在项目设置上的改革方向，
国际体操联合会内部也有这样的呼声， 从
体操项目中匀出几个小项的名额给技巧。

在缪仲一看来， 哪怕技巧只获得一个奥运
比赛小项的名额， 在中国， 对这项运动的
发展都将有巨大推动。

不过 ， 现在谈技巧进奥运依然有点
“幻想” 色彩， 对于中国技巧来说， 如果
仅寄希望于通过成为奥运项目来改变命

运， 多少显得有些不切实际。
“还是要靠自身的发展。” 缪仲一介

绍技巧近几年的发展战略时表示， “在确
保目前这几支省级队伍积极参加世界各级

各类比赛取得优异成绩时， 把工作的着重
点放到这个项目的推广和普及上来。 我希
望技巧这个项目， 能在中小学学校体育工
作当中也占有一席之地。 以我们目前试行
的过程看， 我们对此充满信心。”

当观众对技巧运动员在赛场上高难度

的动作造型叹为观止时， 或会以为技巧运
动需要很高的运动素养才能参与。 缪仲一
表示， 其实技巧的参与门槛很低， 对器材
几乎没有太高的要求， 普通学生平时有意
无意地就能做出技巧动作， “让同学骑到
脖子上 ， 这个动作发展一下就是技巧动
作。 两个人弓步， 第三人站在腿上也是技
巧动作， 甚至跳山羊也是技巧的基本动
作。”

对于学生群体来说， 技巧最大的好处
之一即人人可参与， 缪仲一表示， 比如现
在的小胖墩儿很多 ， 一说到参与体育运
动， 他们容易被同学 “排除” 在外， 但在
技巧运动上， 胖一点的孩子可以作底座，
瘦一点的孩子可以作塔尖， 每个人都能找

到自己的位置。 此外， 技巧对于参与者来
说也有相互交流、 配合和信任的要求， 这
也可以发挥重要的教育功能。

在安全性上， 技巧进入学校后可以降
低难度， 比如叠罗汉不要超过两层， 空翻
动作减少周数等。 由于技巧运动有很高的
观赏性， 又比较符合学生生理、 心理的需
求 ， 近几年， 技巧运动在国内有升温迹
象， 其中最主要的参与群体已经从原先的
专业运动员变为学生。

据缪仲一介绍， 在不久前举行的一次
全国比赛上， 参赛队伍有100多支， 其中
专业队大概也就10支左右， 剩下的80多支
队伍全部来自学校。

走进校园， 让原本前景黯淡的中国技
巧找到了新出路。 3年前从专业队退役下
来的江苏队教练周桐向记者表示， 自己在
退役后继续从事技巧运动， 就是因为看到
技巧走入越来越多的学校， 让他相信这个
项目的发展会越来越好。

从曾经辉煌到濒临灭亡再到绝境逢

生， 中国技巧的坎坷命运让技巧人更清楚
地看到， 什么是一个运动项目的最强大生
命力， “不要那么急功近利地只看金牌，
当然我们也需要金牌， 但如果要有可持续
发展的生命力 ， 还是要进入更广阔的天
地。” 缪仲一表示， “全国有42万所中小
学， 我们做百分之一就不得了了， 踏踏实
实地做一些校园推广的工作， 一定会有天
地的。”
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卸下包袱是宫鲁鸣“打出状态”的前提———

中国男篮在重压下开启亚锦赛之旅
本报记者 杨 ■

没有任何悬念，中国男篮兵不血刃地
击败了弱旅新加坡队，取得了亚锦赛的开
门红。 但在没有完成直通里约的任务之
前，这支球队自上而下就不会感到轻松。

一天前，中国男篮的多名队员参加了
组委举行的欢迎晚宴。当其他球队的队员
非常放松地交流时，中国男篮的小伙子却
各自低头玩着手机，主帅宫鲁鸣甚至没有
出现。主管男篮国家队工作的国家体育总
局篮球运动管理中心副主任李金生，面对
记者“这是不是压力最大的一届亚锦赛？”
的提问时，也选择了低调回应：“我们一定
尽全力，争取最好的结果。”

直通里约的压力有多大？中国男篮自
抵达长沙后，就采取封闭训练，全队上下
都不准接受采访。 为了避免外界的干扰，
中国男篮甚至每天都更换训练场馆。今晚
的赛前热身，即便对手是新加坡队，从队
员的面部表情也难以捕捉到任何轻松的

信号。比赛开始后两分钟，中国队甚至没
有运动战得分，多少透露了内心的紧张。

这是一支非常年轻的球队。12人名单
中的8人，没有参加过上届亚锦赛，有4人
是第一次入选国家队。但他们真正面对的
不是新加坡队，而是拥有哈达迪、巴赫拉
米的卫冕冠军伊朗队， 是拥有林志杰、昆
西·戴维斯的中华台北队， 是实力虽然所
有下降，但外线仍旧精准的韩国队，以及
只有冠军才能获得直通里约资格以及参

加落选赛希望渺茫的现实。

“我们为这届亚锦赛，作了很长时间
的准备，新一届国家队很年轻，他们需要
不断地吸取经验。” 主帅宫鲁鸣说，“今天
和新加坡队的比赛，如果我们想要赢更多
的话，一直打内线就可以了，但我们一直
按照赛前布置的固定套路去打， 为的就是
让队员尽快适应比赛的节奏。我们要完成任
务，不是打这一场比赛，而是要打9场比赛。”

宫鲁鸣希望这支中国男篮，在之后的
比赛中越打越好、越打越合理，但做到这
些的前提，其实就是放松心态、放下包袱。

20天前，中国女篮兵败武汉，队员同
样是处在重压之下。 整个亚锦赛期间，很
少能够见到她们展现出笑容。特别是小组
赛输给日本队后， 压抑的情绪到了极致，
以至于半决赛干净利落地击败韩国队后，
压力仍未能释放。最后，让对阵日本队的
比赛成为一场溃败。

“我们前几年成绩一直不好，质疑的
声音不少， 但也说明外界对我们的希望很
大。”队长周鹏说，“我们正在处于新老交替
的时期，现在最需要放松心态，要对自己有
信心，要相信我们会越打越好。”

和新加坡队的比赛反映出队员正逐

步释放自己。比赛开始阶段，李慕豪一次
漂亮的封盖，替补席上只有翟晓川站起来
挥舞毛巾叫好， 随着比赛深入， 不仅场
上的球员越打越有激情， 替补席上的球
员也不再矜持。 或许， 尽可能忘记直通
里约的任务， 以轻松心态面对以后的比
赛， 中国男篮反而更有机会出现在明年
奥运会赛场上。 本报长沙9月23日电

9月23日， 2015男篮亚锦赛小组赛首阶段， 中国队以91∶42
战胜新加坡队。 CFP供图
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